

El Ejército de Salvación en marcha

(Comunicación que la Comandancia Militar, en nombre de Mallorca, radió anoche a toda España)

COMENTARIO

Después del desembarco en Ibiza

La lucha por la defensa de la causa Nacional, congregada día más alrededor de Falange Española, al pueblo honrado sin distinción de clases.

El sistema político con que quiere ser gobernado el pueblo español, está completamente decidido, y está decidido, porque el pueblo lo pide a voces manifestándose en toda la nación por la causa Fascista, bien convencido que es la única que honradamente lo puede arrancar de entre las garras de esa canalla de hombres miserables, sin patria y sin amor a nadie, ni a nada.

El ritmo de la política reconstructiva Fascista no puede sufrir interrupción de ninguna especie; por el contrario, camina con paso tan firme y seguro que muy pronto acabará de una vez para siempre con los vividores de la política nefasta que solo han proporcionado a nuestra amada España, esta guerra sin cuartel, y monstruosa, sin precedente en la historia del mundo.

La victoria está familiarizada con nosotros y esta vez, ha tocado la reconquista de una población, a nuestra Falange Española de Baleares, a nuestra brava Falange de combate, que ha reconquistado Ibiza, gracias a la organización y a la disciplina que impone nuestro heroico jefe camarada Zayas, mandando a un grupo de valientes muchachos, cuya fe en Dios, en nuestra causa y en nuestro jefe, les concede el honor de salvar a una hermosa isla de la barbarie roja, la más terrible y cruenta que ha existido en la historia.

Imposible es describir el esfuerzo del jefe provincial de Falange Española en la organización inmediata de los servicios de abastecimiento, alumbrado y en general todos cuantos se precisaban para el más rápido y normal desenvolvimiento de la población de Ibiza, destruida completamente por las turbas.

Todo lo hizo quedar en marcha, la actividad envidiable del jefe, hombre de gran valer y alto espíritu patriota, pues para él, es cosa fácil resolver múltiples problemas.

Tras la acción de guerra, y normalización de la ciudad, empieza el recorrido de pueblos y aldeas. En todos los sitios por donde pasa es recibido con el mayor entusiasmo, mujeres, hombres y niños, reflejando en el rostro el sufrimiento de que les ha hecho víctima la canalla barbaque roja y la traición de muchos desvaldidos, se abrazan a nuestro jefe en momentos de verdadera emoción y agradecimiento, tanto que a todos nos hace rodar las lágrimas por las mejillas. Pasados estos instantes de indescribible narración, y agrupándose el pueblo de todas las clases alrededor de nuestro jefe salvador, se oye su voz, potente y segura, que dice: ¡Pueblo de Ibiza! No hay duda, estáis con nosotros, saludáis con el brazo extendido y la mano abierta. Nosotros no somos una dictadura,

somos también el pueblo, pero es preciso que rápidamente os sintáis en cualquiera actividad; la base principal de nuestro programa es la sindicación de toda clase de trabajo para crear la España grande, única y libre. Todos tenemos mucha tarea por hacer, al vago no lo necesitamos, así como tampoco al que promete ayudarnos cuando sea preciso. Precisa es hoy, la colaboración, de todos los que honradamente aman a su patria, para hacerla humana y poderosa y luego, pueda contemplarla el mundo con admiración. Los nefastos políticos y el caciquismo, han muerto para siempre en España, y por consiguiente, en esta España nueva que creamos es necesario la ayuda de todos.

Nuestro heroico Ejército, que es también el pueblo, colabora con nosotros, y como nosotros, está dispuesto a morir antes que ceder un palmo de tierra a quienes cobardemente quieren arrebatarlos, o lo que es peor, vendernos a una nación extranjera, que se llama Rusia.

Tened fe en Dios, tened fe, en Falange Española, en el Ejército, y con esta fe y la aportación vuestra de un pequeño grano de arena, construiremos una montaña muy grande, e inexpugnable que será la España grande que los verdaderos patriotas merecemos.

Es preciso también que las juventudes estén encuadradas en nuestras milicias, teniendo en cuenta que todo Falangista ha de ser disciplinado y de una moral escrupulosa, y así luego, ingresará en el Ejército haciéndolo poderoso.

Falange Española no promete, da hechos. Os hemos traído aparatos de aviación, que han sido pagados por el pueblo, por vosotros; los hemos conseguido con vuestra ayuda, los ha pagado el oro que habéis dado.

El pueblo será soberano una vez encuadrado en profesiones, y terminada sta revolución.

Os hemos reconquistado Ibiza, y os la confiamos a vosotros honrados ibicencos, y tened la seguridad que mis milicias, mi Falange de combate, velará vuestro sueño, que no será turbado jamás, ni por el enemigo de fuera ni el de dentro.

También os dejamos patriotas valientes, y amantes de nuestra España que morirán antes que dejar arrancar nuestra gloriosa bandera bicolor de ese castillo, teatro de la traición y la barbarie.

Al grito de Viva España y Arriba España sigue nuestro jefe Provincial, camarada Zayas, el camino que ha de llevarle a la gloria, en su tarea emprendida, derrochando por doquier entereza, pero también para todos tiene una caricia, un alhago, una promesa tan firme y segura, que antes morirá que dejarla incumplida.

SANTIAGO GUZMÁN DE VILLORIA
De Falange Española

Alocución del general Queipo de Llano

La del martes

Como el Tenorio, empleo diciendo: «ya estoy aquí, amigos míos». Y con mi voz argentina, que podría decir debida al específico de un farmacéutico, pues alguna vez tengo que mentir. Dije noches pasadas que habían desembarcado en Barcelona 200 aviones rusos. Esto fué un error tremendo, porque hacia algún tiempo que yo estaba en trato con los rusos, pero también lo estaba mi amigo Largo, y como somos buenos amigos, para ponernos de acuerdo estuvimos cenando juntos cerca de Aranjuez, comiendo espárragos, y convinimos en que él se quedaría con los aviones. Desde luego, como habrán podido ver ustedes, por circunstancias que no he de citar, anoche no estuve en Sevilla, y dieron la explicación de mi supuesta afonía sin mi consentimiento, pues a mí no me gusta mentir ni en broma. Les advierto que es posible que deje de hablar un día cada semana. Para mí, es una necesidad el comentar las mentiras de los marxistas, pues cuando no lo hago estoy como medio loco.

Hace pocos días, una señorita me decía que no podía dormirse sin mi charla, pues era algo así como un beso: decía que cuando era niña, no podía dormirse sin

un beso de su madre, y ahora no puede hacerlo sin oír mi charla. A mí me pasa lo mismo si no comento todas las tonterías que dicen los marxistas.

Dicen los marxistas: «Atacamos destacamentos que se dirijan a Santiago». Pero ¡qué barbaridad! ¿Es que el Ministro de la Guerra no sabe donde se encuentra Santiago de Compostela? Pues si se refiere a Santiago de Galicia, están muy tranquilos allí. Ahora que yo no sé si verían los Caminos de Santiago, que es la constelación de estrellas que todos conocen, y por ir en aquella dirección dirían: «¿Es el camino de Santiago? Pues allí está Santiago». ¡Este Canaleiro es terrible!

Añade Madrid: «Nuestras fuerzas impidieron en Huesca que los marxistas lograsen sus objetivos, y nuestra Artillería hizo retroceder en Sielame a los fascistas». Pero ¿en que quedamos? ¿No son ellos los que tenían que atacar Huesca? Si es así ¿cómo nos impidieron lograr nuestros objetivos? ¿Dónde está el estrecho cerco de Huesca? Es que las cañas se vuelven lanzas y ahora les están dando «pal pelo». Vamos a ver hasta donde van a correr los que atacaban Huesca. «Con decisión y energía, hemos atacada Santa

La ocupación de Ibiza

Telegramas

La Jefatura de Prensa y Propaganda de Falange Española nos envía copia de los siguientes telegramas:

Conde Rossi a Comandante Militar Baleares.

A las 6 horas del 20-9-36.

Radio Barcelona el día de ayer 19-9-1936 hora 15 comunicaba que el Conde Rossi había sido fusilado en la plaza de Ciudadela. El Conde Rossi, con fecha 20-9-36 hora 6 tiene el honor de comunicar a V. que Ibiza ha sido definitivamente ocupada por las valientes y heroicas tropas nacionales que han operado fraternalmente con las magníficas centurias falangistas. Dios nos guarda y nos protege. Viva España. Viva el Ejército. Viva la Falange.

A las 11'40 horas del 20-9-36.

Jefe Columna a Comandante Militar Baleares.

Comunistas han matado prisioneros inermes, han asesinado mujeres, hombres, viejos, niños, que indefensos dormían. Saquearon habitaciones particulares, incendiaron y destruyeron la Casa de Dios, violentaron mujeres, España entera y el mundo civilizado lleno de horror clamar. Viva España.

Día 20-9-36 a las 6 horas.

Telegrama oficial cifrado al Conde Rossi del Comandante Militar de Baleares.

Con alegría inmensa recibí su radio. Dooy gracias a Dios por la feliz expedición y toma de Ibiza por vuestras valientes tropas y la no menos valiente Falange, al Mando del Invicto Conde Rossi. Un abrazo muy fuerte para V. E. y toda la expedición.

Ojala, que se encontraba en poder del Tercio y Regulares. Pero ¡qué embusteros! Pero ¡el correo nque parecía que estaban allí los batallones del «galgo y de la liebre», que dejaban a Santa Oallala muy detrás.

Por cierto que el general Masquet, dejó por algunos momentos el brillante cargo que tiene de jefe del cuarto militar del «verrugos» y se fué a hacer una línea atrinchada espantosa, infranqueable. Y efectivamente: a la media hora estaban todas las posiciones en nuestro poder. No se convencen de lo que les digo: unas fortificaciones, por muy bien hechas que estén, como no tengan corazones que las defiendan, no sirven para nada, al paso que un ligero vallado en el campo defendido por hombres dignos de llamarse tales, se convierte en una fortaleza inexpugnable.

Dicen: «En el frente S., las fuerzas de Montoro—fijaros en la coladura — tuvieron un encuentro con los facciosos, a los que cogieron dos prisioneros y dos camiones de municiones». ¡Y yo que no me había enterado de que en Montoro se hubiese realizado alguna operación! Es decir, los tomamos Tierracabrera y además, dos aviones que vinieron a atacar las posiciones de Cumbres, a 15 kilómetros de Córdoba y que tenían las municiones en el Carpio, sin duda para más facilidad, cuando iban a aterrizar para tomar carga de bombas, ha salido nuestros aparatos volando casi a ras de tierra y les han ametrallado de tal manera, que quedaron incendiados por completo. Dan otra noticia con mucha gracia: «Los requetés y «os falangistas están en constante pelea, que acaba con gran frecuencia a tiros, produciendo gran número de bajas por una y otra parte. ¡Que idiotéz!

Hoy me ha traído del campo de batalla un gorro que tiene en la parte de delante, recortado en terciopelo, un pajarraco con las alas extendidas con una leyenda que dice: «Batallón de la Pasiónaria.—El Águila exterminadora». Pero yo confieso que, por mucho que lo he mirado, no veo su parecido con el águila, y sí con un murciélago o un gorrión. Debe ser esto último, pues el pobre batallón no ha sido exterminador sino exterminado. Un banderín es también muy curioso: lleva como leyenda: «Primer batallón del 13 regimiento de La Pasiónaria. Los diablos de laire». Tiene bordada en el centro un diablo con rabo y todo y con cuernos. Esos cuernos ¿no serán los del marido de La Pasiónaria? Por lo menos lo parecen.

La FAI de Barcelona aun gana diciendo mentiras al Ministerio de la Guerra. Prepárate, Cascajo: «El coronel Cascajo, Comandante Militar de Córdoba, ha emprendido vergonzosa huida en automóvil, ante el rotundo fracaso de su gestión, por temor a que se le fusile». ¡Pobre Cascajo! ¡Te ha tocado a ti el turno! Antes, era yo el que me escapaba vergonzosamente por todas partes y por todas partes avanzando, avanzando... Menos mal que, como Cascajo es un poco sordo no se va a enterar. «La aviación enemiga intentó bombardear Bujalance, pero fué puesta en fuga por los cañones antiaéreos». Primero, felicitó a Bujalance porque ha impedido lo que no habíamos intentado, y después a la canalla marxista porque está

tan bien dotada. ¡A lo mejor tenía media docena de antiaéreos en cada pueblo! «Las fuerzas que intentaron atacar Montefrío fueron valientemente rechazadas». ¡Es que no os habéis enterado de que ayer lo tomamos y por lo tanto no tenemos necesidad de atacarlo? A no ser que el comandante Militar de Granada no me hubiese dicho la verdad, pero sería recalcitrante, pues hoy me dice que no sólo ha tomado Montefrío, sino Alcarinero.

En Somosierra no ha habido más que pequeñas escaramuzas. Seguimos avanzando hacia Bilbao, para terminar el cerco de la población, habiendo ocupado ya Vergara. De Trubia, dicen los marxistas que fué atacada por una columna gallega, siendo rechazada. También lo fué otra columna enviada por el coronel Aranda. Pero ¿de donde saca Aranda soldados? Como es tan listo y Oviedo tan industriosa, debe hacerlos a máquina, porque le aplastan todas sus columnas todos los días y Aranda vuelve a mandar más soldados. Dicen por último: «La situación de Córdoba es desesperada». Vaya; ¡ya apareció! «Un avión nuestro derribó a un rtrimotor faccioso, que cayó en una calle de Córdoba».

Tampoco de ello me ha dicho nada el Comandante Militar. ¡Será un secreto? «En los hospitales de Córdoba, no caben más heridos, la mayoría de Regulares.» Solamente hubo en la Sierra diez o doce heridos y ya están curados, pero ¡si vuestras balas ya no hacen daño siquiera! ¡Si tiráis con balas de mantequilla!

En Toledo sigue la lucha heroica de los héroes del Alcázar, que causa la admiración del mundo entero. Dicen esos canallas marxistas que atacaron el Alcázar de manera fortísima pero que fueron segados por las ametralladoras instaladas en el Alcázar. Y lo dicen ellos mismos; de modo que será verdad. La prensa italiana elogia a los defensores del Alcázar y dice que deben preocuparse todas las naciones civilizadas, porque la lucha que sostiene España es entre la civilización y la barbarie y esclavitud asiáticas. ¡Os han conocido! ¡Os han conocido!

El general Franco ha recibido este hermoso telegrama: «El Presidente de la Cámara de Diputados del Brasil, al general Franco. Comunico V. E. que Cámara de Diputados Brasil aprobó en sesión sábado que la Cámara se mantuviera en pie y en silencio durante un minuto como homenaje a los bravos defensores del Alcázar de Toledo y que la Mesa transmita por telegrama al general Francisco Franco. Jefe del Movimiento Nacional Español, la noticia de este homenaje. Le saluda, Rivero Andrada.» Es decir, que la Cámara de Diputados del Brasil ya reconoce oficialmente a nuestro Gobierno, pues eso supone el que se dirija su Presidente de una manera oficial al general Franco, Jefe del Ejército.

Torrijos ha caído en nuestro poder, es decir que allí han tenido los marxistas otra brillantísima victoria como en Maqueda, donde dejaron 80 muertos. 120 fusiles y un carro de asalto. Se ha encontrado un documento firmado por Juanita Rico—Azaña le llamaría Juanito Rico—y por algunos marxistas, en el que se hacía constar que el material que se les entregaba era pésimo. Paco «el largo» les contestaba que lo mismo

Españoles:

En nuestra Patria comienza a amanecer. Escuchad la voz que, como el Sol, os llega de Oriente. Habla Mallorca, la isla española que no renegará jamás de la comunidad hispánica. Dios ha permitido que en defensa de vuestra causa, que es la nuestra, sufriríamos por cielo, mar y tierra el triple asedio de unos piratas henchidos de pedantería y resentimiento. Y ahora nuestro mayor orgullo de mallorquines y españoles es el de haber luchado por el triunfo de la hispanidad.—Hermandos de la Península: en estas horas, tan próximas a la victoria definitiva, vamos a exhibir nuestra hoja de servicios y sufrimientos para que veáis en ella cómo vuestras alegrías y dolores han sido y son los nuestros. Venimos también a dar fe de que el concepto resucitado de una España grande, católica e imperial se extiende ya desde las pardas llanuras de Castilla hasta los montes azules de Mallorca.

Y ahora escuchad el relato de nuestra aportación al movimiento nacional. Mallorca estaba indefensa. El 19 de julio nos encontrábamos con nuestra guarnición artemeramente diezmada por quienes, desde el Poder trababan la entrega de nuestra independencia a Rusia. Por aquellos días todos los resortes de la vida pública se manejaban en nuestra isla desde la Generalidad de Cataluña. Un asqueroso contubernio de marxismo y separatismo, alentado por la plutocracia catalana, imponía su tónica en nuestras escuelas y hasta pretendía infiltrarse, en nombre de vagos sentimentalismos vermaculos, en los templos de nuestra sacrosanta religión católica, que por ser católica es universal y no entiende, ni puede entender, de limitaciones separatistas. Era un crimen severamente castigado el victorear a España. Las cárceles de la isla rebosaban de personas decentes y patriotas. Desde las alturas del Poder se simulaban atentados e inventaban complots para justificar las más indignas represalias. Hasta que en una mañana alegre y dominical de julio, entre un claro sonar de cornetas militares y un fogoso vibrar de himnos juveniles, nuestro Ejército y nuestras Milicias se lanzaron a la calle y los tiranuelos locales que deintaban el Poder fueron a dar, con sus consignas de Moscú y su jergonza de la Generalidad, a su legítimo destino, que era la cárcel, donde tuvimos la caballería de alojarlos en las mismas celdas que habían ocupado, dignificándolas, nuestros camaradas y directores del Movimiento Nacional.

Pocos días después empezaba el bombardeo aéreo de Mallorca. Los que hasta entonces se habían llamado *nuestros hermanos de Cataluña* dirigían la empresa. Un Consejero de la Generalidad llegó a volar sobre la isla, muy ufano de su heroísmo y a más de tres mil metros de altura, prudentemente alejado de nuestras ametralladoras. Carecíamos de cañones antiaéreos y de aviones de caza. Con todo, nuestros tiradores, legítimos descendientes de los honderos baleares, lograron derribar algunos de los aviones piratas. El furor de *nuestros hermanos* llegó a su paroxismo.—*Mallorca será roja o será aplastada*—aulló, frenético, un intelectual catalán.—*«Hermandos de Mallorca»*—escribía un anormal desde cierto peridicocho barcelonés—*«Juzgad de nuestro dolor al tener que exterminaros.»*—Y un capitán resentido, traidor a la Patria y al Ejército, organizó la conquista de Mallorca, bajo los auspicios de la Generalidad catalana.

Pero Mallorca no se resignaba a ser roja ni a ser aplastada. Nuestros soldados y milicianos resistieron la acometida de un enemigo que contaba con el dominio absoluto del mar y del aire. Durante muchos días volaron constantemente sobre nuestras guerrillas los aviones piratas... Después... ¿quién sabéis ya de lo que pasó... Mallorca no quería ser roja ni ser aplastada. Sabía que vosotros, hermanos de la Península, sufríais también y luchabais por la misma causa de la hispanidad. Mallorca no quiso angustiarse con sus demandas de auxilio. Y pensando en vosotros, antes que en sí misma, organizó su defensa.

De Oriente, junto con la luz, llegaron los pájaros de la victoria. El Capitán resentido y traidor que dirigía el ataque hubo de huir de nuestras costas abandonando hombres, botín y un resto de dignidad profesional, superviviente de cuando militaba entre sus camaradas del Ejército. ¡Qué hermosas jornadas fueron aquellas! Ejército, Falange y Milicias se lanzaron hacia el enemigo. Fué inútil que los más potentes barcos de la escuadra pirata trataran de impedir el avance. Dios había puesto temple de acero en el ánimo de nuestros combatientes. ¡Por esto resistieron al acero de unos cañones manejados por quienes tenían solamente temple de pistoleros!

¡Qué hermosas jornadas fueron aquellas! Toda Mallorca se engalanó con los colores españoles. En pocos días habíamos rescatado nuestra tierra y nuestra bandera. Cumplíase la profecía: del frente de combate *«volutan banderas victoriosas»* para inclinarse ante el altar de Jesucristo. Era el amanecer de un claro día español que empezaba a apuntar por Oriente...

Otro amanecer dominical señaló la liberación de Ibiza, nuestra hermana cautiva del archipiélago balear. Si esa bandera de la Generalidad no fuera ya en sí el símbolo de todas las vergüenzas, con su estrella solitaria y rencorosa, ¡qué vergüenza sería para ella el haber presidido los horrores que las chusmas de Bayo desencadenaron en la isla mártir e indefensa! Sábado, españoles, que, antes de huir vergonzosamente, los pistoleros de Bayo exterminaron a 150 presos encerrados en una habitación del castillo, ametrallándolos desde las ventanas y rematando a los supervivientes con granadas de mano. No hubo robo que no se cometiera, ni violación ni atropello que no se perpetrara. Sobre Ibiza deberá ondear eternamente nuestra bandera bicolor a media asta, guardando así un luto indefinido, no ya por los muertos, sino por los matadores, que al cometer sus villanías dejaron de pertenecer a España y a la comunidad humana.

Nuestros legionarios, falangistas y aviadores, al libertar a Ibiza, han hecho algo más que rescatar unas tierras para España: las han incorporado nuevamente al concepto milenar de nuestra civilización occidental y cristiana. De ello nos sentimos orgullosos en nuestra triple condición de españoles, europeos y cristianos.

Españoles de la Península: Sabed que Mallorca, temporalmente separada de vosotros, nunca había sido tan española como ahora. Todo cuanto hemos hecho e improvisado ha sido pensando en España, antes que en nosotros mismos. Tenemos aviones y elementos de defensa. Hemos constituido un Ejército eficiente, con el que rivalizan en entusiasmo y se hermanan en bravura, Falange y Milicias Ciudadanas. Todo ello es vuestro, de España. Ya nuestro Rey, Jaime I el Conquistador—cuyo nombre han profanado, solo con pronunciarlo, tantos separatistas—supo rescatar las tierras murcianas del poder de los sarracenos para devolverlas a Castilla, en aras de una hispanidad que nunca más volverá a sufrir eclipses en la historia del Mundo.

Esto hemos hecho, España. Tú eres madre, y por serlo amas igualmente a todos tus hijos, y te alegras de sus éxitos, y sufres con sus dolores. Para que te alegres con nosotros, y rías con nuestra alegría, y llores por nuestros muertos, para eso hemos venido a contártelo. Esto hemos hecho, España. Y de la magnitud de lo hecho y de la sinceridad de lo ofrecido, podrás deducir, madre nuestra, lo que Mallorca está dispuesta a seguir haciendo por ti y por sus hermanos.

Parte de aviación

Jefatura de aviación

Ilmo. Señor.

En el día de hoy la aviación ha cumplido la consigna de manera intensa, vigilando las islas y el mar circundante. Nuestros aparatos de bombardeo han sorprendido y bombardeado un submarino pirata habiéndole causado daños irreparables. Dios guarde a V. S. muchos años. Palma 23 de Septiembre de 1936. El Comandante Principal de Aviación.

Ilmo. señor Comandante Militar de Baleares.

decían todos los frentes y que no tenían otro material que enviar, a no ser que les mandase una batería de Carabanchel. Entre los cadáveres encontrados, aparece el de un comandante ayudante del «verrujas».

En el día de hoy, hemos derribado cuatro aparatos: dos «Voisins» y dos «Breguets», y ayer, a la caída de la tarde, otro «Voisin». De modo que, en dos días, hemos abatido cinco aparatos de caza enemigos.

El general da cuenta del parte recibido del Comandante Militar de Baleares acerca de las atrocidades cometidas por los rojos en Ibiza.

En Ronda hemos tomado dos o tres pueblos cerca de la ciudad.

Han llegado a Francia, últimamente, cuatro expediciones de oro por un total de 350 millones de pesetas. En Madrid, el Ministro de Hacienda ha publicado un decreto por el cual pasarán a su poder las llaves de todas las cajas de seguridad de los Bancos. ¡Ladrones! ¡Ladrones! ¡Qué canallas! ¡No piensan más que en robar! ¡Marxistas!

Parece que han matado al deshonorable Companys. El partido comunista ha lanzado un manifiesto a todos los elementos antifascistas diciendo que se juega la última carta en el frente de Talavera—en est estante ya la tienen perdida—y que triunfará el frente marxista si todos tienen disciplina y valor. Dos cualidades que todavía no los conocemos más que para asesinar a mansalva. En Barcelona, se celebró el domingo un mitin antifascista en el que se pidió a la Generalidad que facilitara datos de las columnas que constantemente marchan al frente y a las que no se ve regresar nunca. Se pidió el nombramiento de un comité de control que no es para dirigir, sino que se conforman con que el pueblo esté enterado de la verdad. Ya van abriendo los ojos; aunque tarde, se van dando cuenta de la realidad, como don Quijote, que no recobró la razón hasta la hora de su muerte.

Ho yhe recibido la visita de un amigo mío, que acababa de llegar de Valencia y que quiere ser nombrado con el pseudónimo de «El Peregrino». Me ha contado el calvario que están sufriendo los elementos de derecha en Valencia bajo la tiranía roja. Me cuenta que un gran número de sufriendo por no conocer la verdadera situación de España. Valencianos, levantinos: No permitáis que se escape ni uno sólo de vuestros dirigentes, como ya han hecho los de la Generalidad y otros partidos. Apoderaos de esa canalla, haciéndolos dueños del pueblo, para venir con nosotros. Podéis estar seguros de que jamás ha pasado por nuestra imaginación el quitaros ni uno sólo de los avances sociales; y no tanto sólo no hemos pensado eso, sino que hemos de llegar mucho más allá que los marxistas, pero siempre dentro de la ley dentro del mayor orden, pues de otra manera no se puede llegar más que a la anarquía. Aprestaos, levantinos y daos cuenta de la significación de los datos que leo cada día de obreros que se ofrecen a trabajar horas extraordinarias unos, y a ceder parte de su jornal otros, todo para que el triunfo del Ejército salvador redima a España de la esclavitud a que la tenían sometida los marxistas.

Quiero terminar dedicando un párrafo a esos miles de malos españoles que se encuentran en Génova, abusando de la hospitalidad del Gobierno italiano. Algunos tienen fortuna más que suficiente para venir a luchar a España, pero no lo hacen porque no han sentido nunca amor a su Patria; pero tengan en cuenta que las listas están confeccionadas, que todos los conocemos y que todos los que se están dando buena vida, gastándose dinero en placeres y provocando la indignación del buen pueblo italiano, serán juzgados como merecen cuando España esté pacificada, que será muy pronto, pues nuestras tropas están ya a la vista de Madrid.

Para terminar, tengo que decir que he recibido una carta firmada por el presidente y secretario de la Sociedad de Ganaderos, que me ofrecen todo el ganado de lidia que se quiera emplear para hacer funciones en beneficio del heroico Ejército salvador de España. Se lo agradezco en mi nombre y en el de la Patria.

PRINCIPAL TODOS LOS DIAS
El Octavo Mandamiento
¡ÉXITO FANTÁSTICO!

Servicio de Radio Mallorca

Radio Club Portugués a las 24, ha facilitado las siguientes noticias:

Continúa el avance sobre Bilbao: El ataque a la ciudad comenzaba a la una de la tarde del día 25.—Pronto Asturias será toda nacionalista. —Las columnas rojas de Huesca retroceden hacia Barcelona

En el frente N., en la provincia de Vizcaya, sabemos que el avance continúa, estando Bilbao sitiado; Bilbao será atacado a la una de la tarde del día 25 porque, a partir del citado día, el ataque no puede demorarse.

Sabemos de fuente segura que cunde la desmoralización entre los milicianos bilbaínos.

De Asturias, Madrid no da absolutamente ninguna noticia respecto a esta región. ¡Y como va a darlas, si lo cierto es que dentro de muy poco, Asturias entera será nacionalista!

Las columnas catalanas han continuado molestando a Huesca, sin lograr ningún objetivo. Sin embargo, hay que hacer constar un detalle interesante: dichas columnas han retrocedido inmediatamente hacia Barcelona.

Yague logra tres victorias en tres días: Santa Olalla, Maqueda y Torrijos.—La gran importancia de la toma de Maqueda, que estaba fortísimamente: es la unión de las carreteras de Talavera con Madrid; los rojos tuvieron 9.000 muertos.—Es muy posible se simultanee el ataque a Toledo y a Madrid.—Varela toma el mando de una columna que se dirige a Madrid

Las columnas del coronel Yague han tomado en tres días: Santa Olalla, Maqueda y hoy Torrijos; tres victorias en tres días; victoria por día.

La ocupación de Maqueda es importantísima, por estar completamente fortificada, en una extensión de tres kilómetros, por unas trincheras de dos metros y medio de espesor, de cemento armado, y ser la unión de las carreteras de Talavera a Madrid.

La ocupación de Maqueda se llevó a cabo por tres columnas que, estando diseminadas, entraron todas al mismo tiempo en la población, demostrando el espléndido orden de mando de sus jefes.

Torrijos ha sido conquistada sin gran esfuerzo, ya que los marxistas tenían a su espalda espléndidas carreteras para correr como liebres. En vista de estas recientes operaciones, es muy posible que se haga al mismo tiempo el ataque a Toledo y a Madrid, ya que los nacionalistas disponen de muchos hombres y un mando capaz de operaciones de gran envergadura.

De Córdoba comunican que el general Varela ha sido nombrado jefe de una columna que se dirige hacia Madrid.

Las fuerzas nacionales se encuentran a unos 30 kilómetros de Toledo.

En la toma de Maqueda intervino el comandante Castejón.

La fuga de los marxistas fué a la desbandada.

Los Regulares y el Tercio emplazaron sus ametralladoras contra los fugitivos, que parece tuvieron unos nueve mil muertos, que quedaron en una extensión de dos kilómetros de terreno.

En el frente de Torrijos ha sido hecho prisionero el comandante rojo Pardo.

Operaciones de limpieza en Málaga.—Columna de marxistas detenida en la frontera portuguesa.—Cargamento de cortuchos capturado.—Albornoz y «La Pasionaria»

De Málaga no hay noticias, pues se están efectuando operaciones de limpieza en los pueblos cercanos.

En la frontera portuguesa ha sido detenida una columna de marxistas españoles integrada por 576 milicianos, 19 carabineros y 40 mujeres, varias de las cuales llevaban trajes masculinos. Proceden de Jerez de los Caballeros, completamente desprovistos por la sola presencia de los nacionalistas en aquella población.

Los marxistas de Irún, que se hallan convalecientes en Francia, repitiéndose del susto, han promovido tales incidentes, que las autoridades francesas han resuelto cerrar la frontera. ¿Con qué ahora se quejan? Pues sin motivo. Antes les proporcionaban víveres y armas; pues

ahora es muy justo que los aguanten.

Ha sido detenido un cargamento procedente de Suiza de cartuchos «parabellum».

Don Alvaro de Albornoz ha salido con su familia, en dirección a Valencia y Barcelona, habiendo sido despedido por Marcelino Domingo.

Vamos a dar una noticia de gran importancia, para que todos puedan dormir tranquilos: ha llegado a Barcelona, de regreso del Extranjero, «La Pasionaria». No es raro, ya que en el Paralelo tiene muchos conocidos que seguramente habrá querido visitar.

Y nada más. Acabamos con este «notición».

Radio Coruña, a la una de la madrugada:

Los cadetes del Alcázar resisten, escribiendo un poema inmortal

Sobre las ruinas calcinadas de la dinamita marxista, flota al viento una bandera roja y gualda sobre el Alcázar de Toledo. Los cadetes resisten durante sesenta días en el Alcázar, escribiendo un poema inmortal.

El enemigo ronda como un buitre alrededor de su presa para devorarla. Y los defensores luchan y no se entregan y cada día escriben un episodio más de gloria.

Comunicado oficial.—En Guipúzcoa, los nacionales se establecen en la línea del Neva. Los rojos son castigados en Somosierra.—Aviones rojos derribados.—En Navarra, se conquista Gestona y Navarra

Noticias oficiales de los cuarteles generales del N. y del S.:

Comunicado oficial del N.:

Durante el día de hoy, continuaron las columnas que operan en Guipúzcoa sus movimientos, estableciéndose, después de vencer la resistencia del enemigo, en la línea del Deva, adquiriendo contacto con las tropas de Bilbao, limpiando de enemigos el frente.

En los otros frentes, no ha ocurrido novedad.

En el sector de Somosierra, las columnas han sostenido un fuerte combate con el enemigo, al que han castigado durísimamente.

En el sector de Aragón, fué derribado, cerca de Teruel, un aparato rojo de transporte, resultando muerto el piloto y el aparato destruido.

En Córdoba, se han derribado dos aparatos marxistas.

En Extremadura, se conquistó el último reducto de los rojos, que era Jerez de los Caballeros.

También da cuenta del telegrama de la Comandancia Militar de Baleares referente a la toma de Ibiza.

Sector de Guipúzcoa:

La Comandancia de Pamplona comunica la conquista de Gestona y otros varios pueblos de la provincia.

Con este importante avance, casi toda la provincia está en poder de los nacionalistas.

Las columnas han ocupado hoy Vergara.

Con la ocupación de Torrijos, último baluarte defensivo de Toledo, queda desbordada la dirección de Madrid y libre totalmente el camino de Toledo.—Madrid se ha jugado la última carta en las llanuras de Castilla

Toledo.—Las columnas nacionales han ocupado la importantísima posición de Torrijos, a 22 kms. de Toledo, que era el último baluarte defensivo de esta ciudad, quedando desbordada la dirección de Madrid y libre totalmente el camino de Toledo, consolidado ya con la ocupación de Maqueda, punto de gran importancia militar, en el que se castigó duramente al enemigo, causándole muchos muertos, heridos y prisioneros.

Entre los primeros figuran un teniente coronel y un oficial rojos.

En este frente se han avanzado varios kilómetros; el domingo se ocupó Santa Olalla, ayer Maqueda y hoy Torrijos.

Mal día ha sido el de hoy para los gubernamentales, que tienen que retirarse hacia Madrid, seriamente amenazados.

Todas las emisoras extranjeras comentan favorablemente este avance.

Londres decía que, una vez conquistada Maqueda, quedan unos kilómetros de terreno llano propicios para el avance y difíciles para la resistencia.

Madrid se ha jugado la última carta en las llanuras de Castilla.

Contra los defensores del Alcázar, solo queda la Artillería.—La ciudad de Toledo, seriamente amenazada.—Charles Maurras hace un caluroso elogio de los cadetes de Toledo

Contra los defensores del Alcázar de Toledo solo queda la artillería, pues el resto de las fuerzas se ha retirado a defender los accesos a la ciudad, seriamente amenazada después de la conquista de Maqueda.

París dice que se arrojan víveres y municiones sobre el Alcázar, des-

mintiendo que haya sido volado.

El famoso escritor Charles Maurras, en «L'Acción Française», publica un caluroso elogio a los cadetes de Toledo y cita como muestra de su espíritu que hace tres días llegaron a Toledo, procedentes de Madrid, tres tanques cargados de gasolina para rociar el Alcázar e incendiarlo, operación que impidió uno de los oficiales con su ametralladora.

Pascua, Embajador en Moscú.

—Hasta en las Universidades el sistema ruso.—Un anarquista significado, Gobernador de Málaga.—Llamadas desesperadas en Madrid.—Los aprovisionamientos de Madrid, bombardeados.

Roma dice que ha sido nombrado Embajador en Moscú Marcelino Pascua.

París dice que se trata de imponer el sistema ruso de enseñanza en las Universidades españolas.

El Gobernador de Málaga ha sido destituido, encargándose del Gobierno de aquella capital un significado anarquista.

En Madrid, continúan los manifestos y llamadas desesperadas a las organizaciones del Frente Popular, pidiendo que se sumen a la lucha hombres y mujeres.

El Ayuntamiento de Madrid solicita una nueva moratoria de alquileres y rebaja de precios.

La aviación nacional ataca los aprovisionamientos de Madrid. Ayer se bombardeó un tren de víveres procedente de Valencia.

Ginebra, centro de la actividad política internacional.—Italia se retira de la Sociedad de Naciones.—El representante de Madrid es objeto de vivas repulsas.—Llega a Ginebra una delegación del gobierno de Burgos

París.—Ginebra continúa siendo el centro de la actividad política internacional.

La Asamblea continúa sus trabajos, presidida por el representante argentino.

Los abisinos quieren tomar parte en ellos y la delegación italiana se ha retirado sin previo aviso.

El representante del Gobierno rojo de Madrid está siendo objeto de vivas repulsas por todos los miembros de la S. de N. y se le ve siempre sólo o con Litwinoff.

Roma.—La retirada de Italia de la S. de N. demostrará a Europa que este organismo quien pone en peligro la paz.

Ha llegado a Ginebra una delegación del Gobierno de Burgos para informar al Consejo de la situación en España.

Ha sido detenido el Cónsul de Italia en Barcelona

En Barcelona, ha sido detenido por las hordas revolucionarias el Cónsul de Italia en aquella capital.

El Gobierno italiano ha presentado una enérgica reclamación, cuyo contenido y alcance se desconocen hasta ahora.

A la una de la madrugada Radio Tenerife ha dicho lo que sigue:

Los marxistas que huyen de España.—La guarnición de Lérida, unida al movimiento, domina a los rojos.—La aviación nacional persigue a dos aviones rojos, los ametralla y los incendia

Córdoba.—Los marxistas que huyen de España lo hacen del modo siguiente: Se las arreglan de modo que se les envíe con alguna comisión al Extranjero, con la excusa de comprar armas o lo que sea, pero ya se han dado cuenta los milicianos y han prohibido a ninguno de ellos que salga en comisión sin un permiso especial de circulación dado por ellos mismos.

La guarnición de Lérida, en vista de que la Seo de Urgel se ha unido al Movimiento salvador de España, se ha levantado en armas contra las hordas revolucionarias, habiendo dominado a los rojos.

En el día de hoy, dos aparatos rojos volaron sobre Córdoba, no bombardeando la ciudad a causa de que nuestros cazas se levantaron, persiguiéndoles y obligándoles a aterrizar en un campo marxista, donde los ametrallaron e incendiaron.

El remolcador «Galicia» y el destructor «Velasco» han apresado a un submarino rojo.—Este se dirige a Santander con cartuchos y técnicos para dirigir la defensa

Parte oficial, a las 21 horas: Las fuerzas rojas han tenido necesidad de mejorar sus posiciones.

En Guipúzcoa, las tropas han llegado al borde de la cuenca armera, sin hallar resistencia, estando a cinco kilómetros de Eibar.

La Base Naval de Cádiz ha dado la noticia oficial de que un remolcador denominado «Galicia», que iba al mando del teniente de navío don Federico Sánchez Barcáiztegui, en unión del destructor «Velasco», ha apresado un submarino rojo que se dirigía a Santander con armamento de 750.000 cartuchos y técnicos enviados para dirigir la defensa de la flamante República de Santander.

Falange Española de las J. O. N. S.

Milicias Juveniles

«La Jefatura Provincial de Milicias Juveniles» ruega a los Directores de las Escuelas particulares, que se pongan en contacto con la misma, para tratar de un asunto que les interesa.

Horas para la entrevista, los días laborables de 4 a 6 de la tarde, en la Escuela de Comercio.

¡¡ARRIBA ESPAÑA!!

Telegrama del general Mola

El excmo. Señor General Jefe del Ejército del Norte dice, con esta fecha, al señor Coronel Comandante Militar de Baleares lo siguiente: «Comunique mi sentimiento e indignación por atropellos cometidos isla Ibiza que ruego comunique a pueblo dicha isla».

Noticias de ayer tarde

Se confirma la toma de Torrijos
La Coruña.—Se ha confirmado oficialmente la toma de Torrijos. Un paso más para la conquista de Toledo.

Se cerrará la frontera de Cerbere

La Coruña.—El Prefecto de Francia en los Pirineos ha dado orden de cerrar la frontera para evitar las frecuentes incursiones de los marxistas.

Uruguay ha roto las relaciones diplomáticas con el Gobierno de Madrid

La Coruña.—El Gobierno de Uruguay ha roto las relaciones diplomáticas con el Gobierno de Madrid por haber sido fusiladas tres monjas de nacionalidad uruguaya.

La situación apurada en Málaga

Tenerife.—Hace unos días que no se oye la Radio Málaga lo cual es un inicio más de su apurada situación. Se han quemado todas las iglesias y todas las casas de la calle Larios. No se puede ir por las calles como no sea con camiseta roja y alpargatas y aún así se expone a toparse con algún rencoroso que lo denuncie como fascista.

En Talavera se ocupó un hospital traído de Londres

Lisboa.—En la toma de Talavera se ocupó un hospital traído de Londres y que costó 25.000 libras esterlinas.

Divergencias entre Prieto y Largo Caballero

Lisboa.—Las divergencias entre Prieto y Largo Caballero se van actuando por momentos.

Companys no puede dimitir

Lisboa.—Los desastres sufridos por las columnas catalanas en Aragón y Mallorca han impedido a Companys a dimitir la presidencia de la Generalidad pues los elementos extremistas no se la quieren admitir.

La enseñanza religiosa en las escuelas

Lisboa.—La Junta de Defensa Nacional ha publicado un decreto, en el que se dispone, que sea obligatoria la enseñanza de la Historia Sagrada y la Religión en las Escuelas.

Noticias radiadas a las 8'30

Se retiran las fuerzas que atacan el Alcázar

Radio Tetuán a las 16:
El mando rojo ha ordenado se retiren las fuerzas que atacaban el Alcázar de Toledo.

Ocupación de Vergara

Ha sido ocupado Vergara.

Ocupación de Alfarín

Una columna de fuerzas de Granada ha ocupado Alfarín.

La zona francesa sin novedad

Rabat.—En la zona francesa no ocurre novedad y por lo tanto no está cerrada la frontera.

Se acentúa la actitud de los anarquistas

Barcelona.—Se acentúa la sublevación anarquista contra el gobierno de la Generalidad.

Se confirma las divergencias entre el gobierno de Madrid y la Generalidad.

La situación de las tropas en Guipúzcoa

En Guipúzcoa nuestras tropas se encuentran a 5 km. de Eibar.

Las columnas de Asturias

Asturias.—Las columnas de Galicia han castigado duramente a una columna marxista derrotándola completamente.

La ocupación de Torrijos

Londres.—Los nacionalistas aprovechando su victoria sobre Maqueda han hecho un avance rapidísimo y han ocupado el pueblo de Torrijos. Sobre el Alcázar han volado aviones nacionales dejando caer manifestos según los cuales serán socorridos dentro de 48 horas.

Las milicias rojas se están desmoralizando rápidamente y la situación en Madrid es cada día más difícil.

El Uruguay rompe sus relaciones con Madrid

El Uruguay ha roto definitivamente sus relaciones diplomáticas con Madrid y ha retirado su representación de la capital de España. Esta rotura se debe a que tres her-

manas del cónsul de Uruguay fueron secuestradas por la multitud asesinas. El Uruguay ha enviado una copia de su enérgica protesta a la S. de N. y el representante uruguayo en dicho organismo ha protestado ante el delegado de Madrid señor del Vayo. Todo el país uruguayo está hirviendo de indignación por el asesinato de las tres hermanas del Cónsul que estaban en un convento de Madrid siendo detenidas dos de ellas y la última después cuando hacía pesquisas para averiguar el paradero de las otras dos. Sus cadáveres se encontraron al día siguiente en el depósito de cementerio.

Azaña recluido

Radio Coruña comunica que Azaña no abandona sus habitaciones considerándose que se encuentra prisionero de los milicianos de la CNT y de FAI.

En Madrid no hay carne

En Madrid se carece de carne habiendo marchado una comisión a Yugoslavia para adquirir cuantas cabezas de ganado sea posible. Se conformasen con carne de hietano importaría ir a buscarla al extranjero pues con la de los marxistas habría suficiente.

Pérdidas de los rojos

Dicen de Huesca que se han hecho a los gubernamentales grandes pérdidas cogiéndose al enemigo una ambulancia sanitaria que costó 25.000. El médico que iba al frente de la misma se encuentra seriamente herido y se cree que ha sido ti-fichisimo de haber abandonado los rojos.

Los rojos huyen

Córdoba dice que los marxistas se van alejando cada vez más hacia el interior ante el empuje de nuestras fuerzas. También comunica que las tropas rojas de Madrid, se encuentran desmoralizadas ante nuestro avance.

La retirada de Italia de Ginebra

Roma.—La retirada de Italia de la S. de N. hace aún más difícil la situación internacional.

Nombramientos rojos

Madrid.—Han sido nombrados embajador de París Luis Aragonés y Director del Museo del Prado el pintor Picasso.

El «ABC» publica una fotografía en la que se ve al ministro de la gobernación Angel Galarza desahuciado con su secretario. Ambos llevan en la solapa la hoz y el martillo comunista.

Las sublevaciones en Cataluña

En Lérida ha estallado una sublevación. Las sublevaciones contra el gobierno de la Generalidad se han extendido por toda Cataluña.

Huyendo de Bilbao

Los buques que había en Bilbao huyeron a Santander a causa del bombardeo por mar, tierra y aire. Se lucha en los alrededores de Bilbao habiendo solo quedado en el puerto dos submarinos piratas.

La admirable labor del Ejército de Salvación

Radio Tetuán.

Los críticos militares extranjeros y el corresponsal de guerra de «El Mundo» de Lisboa se muestran admirados de la labor del Coronel Yague y Jefe a sus órdenes en el avance hacia Toledo. La ocupación de Maqueda ha sorprendido a los más expertos técnicos militares por la rapidez con que se ha llevado a cabo el asalto a las posiciones de los rojos que estaban construidas conforme a la técnica militar más moderna. El asalto se llevó a cabo después de intenso bombardeo en el que tomaron parte la artillería y la aviación nacional. Cuando se vio que el general del enemigo estaba suficientemente quebrantada, en la madrugada del domingo al lunes se lanzaron al asalto de las posiciones. El paso de esta operación fué llevada por la columna del comandante Castejón que realizó un habilísimo movimiento envolvente y aniquiló al enemigo dentro de su propia defensa. Al mismo tiempo otras fuerzas atacaban por el Sur enviando una cortina de fuego de artillería y ametralladoras de los aparatos de caza. Los rojos buñados de enorme pánico y abandonados en masa los atrincheros.

Mientras las tropas de Regulares y Tercio, así como de Falange Española rivalizaron en bravura y heroísmo asaltando las posiciones a la bayoneta y haciendo uso de las bombas de mano con ataques seguros y vigorosos. Los rojos daban la sensación de aniquilamiento y estaban poseídos de verdadero terror pues el impetuoso ataque les cogió de sorpresa.

En el frente de Aragón ayer mañana fueron derribados dos aviones rojos rápidos de transporte. Los pilotos resultaron muertos y los aparatos destruidos.

Las fuerzas que operan en el Norte de Córdoba han ocupado esta

mañana Matorrero causando grandes daños a los rojos.

Entre los atacantes al Alcázar ha cundido el desaliento ante la brava resistencia de los cadetes que no se limitan a defenderse sino que infringen duro castigo a los sitiadores.

Noticias de Radio Jaca

Radio Jaca dice que con la toma de Vergara se domina la casi totalidad de Guipuzcoa. Una radio alemana da la noticia de la llegada a Ginebra para asistir al consejo de la S. de N. el delegado soviético Sr. Rosemberg, procedente de la embajada de Madrid y hace resaltar la coincidencia de ir con el español del Vayo.

Se confirman los rumores de encontrarse gravemente enfermo Stalin aunque esta enfermedad cardiaca sea negada por Moscú.

Alemania mira a los muchachos que defienden la joya del Alcázar. Se avanza rápidamente sobre Toledo para llegar a los bravos cadetes.

Batidos por Yague

Radio Sevilla dice que la columna del coronel Yague batió con mucha eficacia a los rojos en Navalcarnero.

La situación de Bilbao

Radio Berlín dice que de París comunican que la presión sobre Bilbao es cada vez más fuerte y que el General Mola ha dado un plazo brevísimo que expira el viernes para rendirse.

El contrabando de armas rojo Bélgica.—En la capital se están

descubriendo más detalles sobre el contrabando de armas para el gobierno de Madrid. Se ha comprobado que un vapor fué fletado por un destacado social-demócrata. Este vapor se encuentra ahora bajo la custodia de la policía.

Sublevación de una tripulación

La tripulación de un vapor francés se ha sublevado habiendo sido visto por otros buques navegando con la bandera roja. En Montevideo se han tomado medidas energéticas para no dejar entrar dicho vapor.

¿Fué fusilado Companys?

Las últimas noticias dicen que en Barcelona ha sido fusilado el señor Companys por las milicias rojas al tratar de subir a un avión para huir a Francia.

Granada comunica que en el día de ayer las milicias y guardias de asalto rechazaron un foco marxista que quería apoderarse de una finca. Los rojos fueron completamente derrotados recogiendo 4 muertos de prisioneros, varios heridos y material de guerra.

Lo que llevaba el submarino hundido

Radio Cádiz a las 19. Se sabe que el submarino B 6 hundido frente a Cabo Peñas por el Velasco llevaba 700.000 cartuchos de fusil y una cantidad bastante grande de fusiles, todo ello de fabricación mejicana. El submarino iba mandado por un alférez de navío y un segundo maquinista.

radas de turno y a las ocho para los de relevo.—El Jefe.

Ayuntamiento

Para las Cocinas Económicas

El encargado de la Fundación Tous y de la Fundación Mallorquina, ha estado en la Alcaldía haciendo entrega de la cantidad de 657'90 pesetas, importe de un día de haber de los obreros de dichas fundaciones que han cedido a favor de las Cocinas económicas que tiene instaladas este Ayuntamiento.

El señor Zaforteza Musoles no sabe como agradecer este hermosísimo gesto tenido por dichos obreros, que tanto los enaltece, ya que con ello demuestran que el espíritu de la verdadera caridad cristiana no ha muerto aún en ellos, como lo demuestra el hecho de acudir en auxilio de sus compañeros que, por una u otra circunstancia, se ven privados de ganarse un jornal con que atender a sus necesidades.

Don Andrés Bordoy ha hecho entrega de la cantidad de 282'80 pesetas, importe del beneficio obtenido en una función de cine que, en favor de las Cocinas económicas dió el pasado domingo, día 20, en el Cine Victoria de Santa Catalina.

El señor Alcalde no solo agradece vivamente este donativo sino que también estima la gentileza que tuvo al dar una sesión de cine para solaz de los concurrentes a la Cocina de Santa Catalina, corriendo todos los gastos de su cuenta.

J. C., 15 ptas.; don Juan Muntaner Palmer, 50; don Jaime Ignacio Salom Villalonga, 15; N. S., 10; don Isidro Cortés, 2, entrega, 5; don Juan Riutord, 25; don Gabriel Fullana, guardia de circulación, 5; don Andrés Bordoy, Función benéfica Teatro Victoria, 282'50. Total: 407'80. Ingresos anteriores: 178.195'10. Suma total hasta hoy; 178.602'90.

Patriotismo y caridad

Un rasgo tan simpático como caritativo de los soldados de Artillería de esta plaza, confirma el alto espíritu patriótico, la abnegación del Ejército en los difíciles momentos actuales, en los que con tanto acritud lucha para la salvación de España.

Estos soldaditos en un noble gesto, propio de almas hidalgas, han participado al señor Alcalde que, con el fin de coadyuvar a la obra benéfica de las cocinas económicas, ahorran diariamente, comiendo los mendrugos que dejan los demás a fin de que quede la mayor cantidad posible, una buena partida del pan que se les destina y que ponen a la disposición de la primera Autoridad Municipal, para dicho fin.

El señor Zaforteza Musoles, verdaderamente conmovido ante el caritativo rasgo de los soldados de Artillería que tanto dice en favor de ellos y tan claro expresa sus elevados sentimientos, lo ha agradecido con las más efusivas frases.

Visita

Ayer por la mañana el capitán de Corbeta Mr. Jean Rousseau, Comandante del torpedero francés «La Rallense», fundado en la bahía, acompañado del Cónsul de Francia en Palma Mr. Flaudin, estuvo en el despacho oficial del Alcalde a cumplimentar a la primera autoridad municipal.

Diputación

La suscripción pro Ejército

Día 22 Septiembre. Don José Socías, 50 pesetas; don Jaime Oliver, 15; don José Casasayas, 200; don Antonio Mora, 22'60; don Bartolomé Enseñat, 50; don Martín Torrens Pastor, 500; don Juan Pons, 1.000; don Juan Felani, segunda entrega, 500; doña María Sancho, 1.000; don Teodoro Pou, segunda entrega, 100; don Nicolás Company, 50; don A. Bennasar, segunda entrega, 100; don Juan Alcover F., cuarta entrega, 100; un borriqueño, séptima entrega, 100; Montepío de Chofers «La Velocidad», 500; don Gaspar Forteza «Ca'n Bou», 50; don Ignacio Forteza, 5; don Nicolás Ballester, 5; don Miguel Llinás, tercera entrega, 50; don José Segura, 75; personal de la Banca March Sursursal de Felanitx, 52; id. id. de Lluchmayor, 31'50; don Miguel Juan Beltrán, 25; don Ramón Taix, 150; don José Escudero, segunda entrega, 50; don José Villalonga, O. tercera entrega, 1.000; don Domingo Ferrá, segunda entrega, 100; don José Auba Pbro, cuarta entrega, 100; don José Enseñat, teniente coronel de Artillería y señora, 100; doña Antonia Amengual, 25. Suma: 6.114'10. Suma anterior: 914.914'20. Total recaudado: 921.028'30.

De la entidad comercial «Calzados Vida» de Binisalem, se ha recibido para el Ejército cincuenta pares de zapatos.

Donativos verificados por el personal de la fábrica de «Vicente Rosselló S. A.»

Don Nicolás Martínez, 2; don Bartolomé Tomás, 2; don Juan Felomías, 1'75; don Sebastián Castell, 2'00; don Jaime Bestard, 1'50; don Juan Co'omar, 1'50; don Miguel Rosselló, 1'50; don Gabriel Vert, 1'50; don Bernardo Garau, 1'50; don José Boter, 1'50; don Jorge Villalonga, 1'50; don Matías Domingo, 1; don Antonio Sastre, 1; don Juan Boter, 1; doña Francisca Perelló 1; doña Catalina Perelló, 1; doña Ap'onia Martí, 1; doña Antonia Mas, 0'55; doña Isabel Vida, 0'50; doña Antonia Fuster, 0'50; doña Jerónima Homar, 0'50; doña Jerónima Torres, 0'50; doña María Roig, 0'50; doña Antonia Covas, 0'50; doña Josefa Bernabeu, 0'50; doña Manuela Bernabeu, 0'50; doña Juana Camps, 0'50; doña Pilar Esteller, 0'50; doña Eulalia Mesquida, 0'50; doña Antonia Andreu, 0'50. Suma: 30'80 pesetas.

BANDOS

La circulación de automóviles

Don Trinidad Benjumeda del Rey, Coronel de Ingenieros, Comandante Militar de Baleares

HAGO SABER: Que para vigilar el exacto cumplimiento de lo prevenido en el Bando de 12 del corriente mes sobre nueva regulación del régimen Intervenido de distribución y consumo de gasolina y aceites, y sobre CIRCULACION DE AUTOMOVILES, ordeno lo siguiente:

1.º Las fuerzas del Ejército y sus auxiliares, y de manera especial las de la Guardia Civil, vigilarán el cumplimiento de lo prevenido en dicho Bando sobre CIRCULACION DE AUTOMOVILES.

2.º Para ejercitar esta vigilancia se tendrá en cuenta que todos los automóviles de cualquier clase, autorizados para circular, llevarán necesariamente, en el parabrisas, uno de los cuatro letreros siguientes: 1.º AUTORIDAD; 2.º EJERCITO; 3.º REQUISADO POR LA AUTORIDAD MILITAR y 4.º AUTORIZADO POR LA AUTORIDAD MILITAR.

Estos letreros deberán llevar, además, el sello de la Jefatura de los Servicios de Intendencia, cuyo jefe tiene a su cargo la dirección, inspección y vigilancia de todos los servicios relacionados con el transporte automóvil.

3.º Como aclaración, y para que la vigilancia se practique con la mayor eficacia y las menores molestias, a continuación se explica a que clase de automóviles comprende los letreros antes referidos.

AUTORIDAD.—Este letrero solo pueden llevarlo los automóviles de las siguientes autoridades: Comandante Militar de Baleares; Jefe de la Defensa Móvil Terrestre; Auditor de Guerra; Comandante Militar de Marina; Gobernador Civil; Presidente de la Audiencia; Fiscal; Presidente de la Diputación; Delegado de Hacienda; Alcalde de Palma y Arzobispo-Obispo.

EJERCITO.—Este letrero corresponde a toda clase de automóviles propiedad del Estado y al servicio del Ejército. REQUISADO POR LA AUTORIDAD MILITAR.—Llevarán este letrero todos los automóviles que no siendo propiedad del Estado, pasan por tiempo indefinido al servicio del Ejército con arreglo a los preceptos de la Ley de Requisición de 29 de Junio de 1918 y del Reglamento para su aplicación de 13 de enero de 1931.

AUTORIZADO POR LA AUTORIDAD MILITAR.—Este letrero es el que deben llevar los automóviles de propiedad particular, destinados al transporte de sus propietarios, viajeros, o a industria. Deberán ir provistos, además, de una autorización para circular por el Jefe de los Servicios de Intendencia. Por consiguiente, este requisito, es tan indispensable para estos automóviles como el letrero.

4.º Todos los automóviles no comprendidos en los cuatro casos precedentes, y sus conductores, serán detenidos y entregados a la autoridad militar más próxima, la cual dará cuenta por telégrafo o de oficio al Jefe de los Servicios de Intendencia. Si los demás ocupantes del automóvil infundieron sospecha también serán detenidos.

5.º Desde el día 12 del corriente mes, fecha de la publicación del Bando, del que este es complementario, no se acreditarán, ni por consiguiente se satisfarán haberes, a ningún conductor de automóvil que no estuviere reglamentariamente requisado con arreglo a los preceptos del mismo y a sus terminantes y claras limitaciones.

6.º Este Bando empezará a regir el próximo día 25 en lo que se refiere a la práctica de la vigilancia de la circulación.

Palma 23 de Septiembre de 1936. —El Coronel Comandante Militar, Trinidad Benjumeda del Rey.

Para evitar accidentes

Don Trinidad Benjumeda del Rey, Comandante Militar de Baleares

HAGO SABER:

Que con el fin de evitar accidentes, producidos por imprudencia, al manejar proyectiles o bombas que se pudieran encontrar abandonados en el campo o en las poblaciones; prevengo a todos los ciudadanos la prohibición absoluta de tocar ninguno de aquellos explosivos y la obligación de dar inmediata noticia del hallazgo a los Alcaldes, Comandantes Militares, Jefes de puesto de la Guardia Civil o Carabineros más próximo.

Estas Autoridades darán inmediata cuenta por el medio más rápido, al Parque de Artillería de Palma, indicando con precisión el sitio donde se encuentra el explosivo para proceder a su inmediata recogida.

Palma de Mallorca veintidós de septiembre de mil novecientos treinta y seis.—El Coronel Comandante Militar, Trinidad Benjumeda del Rey.

Fiesta Militar en Son Servera

Se celebró el pasado domingo, organizada por el Comandante Militar D. Felipe Orlandis Villalonga, el Alférez de artillería jefe del destacamento de Son Servera D. José Mir Colomer, el Jefe de Falanga Pedro Servera Roca, con la cooperación de las demás Autoridades.

Por la mañana se celebró misa a la que asistieron todas las fuerzas. A las once solemne Te-Deum que cantó el Económico D. Miguel Clife, al que habian asistido las mencionadas fuerzas y autoridades civiles, juntamente con el pueblo que congregado más tarde en la plaza Mayor esperaba jubilosamente el momento del desfile para poder tributar su admiración y cariño al Ejército, Milicias y Falange que tan brava y abnegadamente les había defendido, del peligro que con tantos días habían estado padeciendo.

A la salida del Te-Deum se formó la Presidencia compuesta por el nombrado Comandante Militar, Alcalde D. Rafael Juan Galmés, el Comandante de la Guardia Civil D. Antonio Campins, el de Carabineros D. Raimundo Arbona. El Sr. Juez, el señor Económico y demás empleados del Estado y Municipio y una representación de la sección femenina de Falange de Son Servera.

Desfilaron en el siguiente orden, artillería abriendo el desfile el Alférez D. José Mir Colomer con las fuerzas a sus órdenes, Carabineros, Guardia civil, sección femenina de Falange, sección de falangistas mandados por su Jefe Pedro Servera Roca y milicianos, acompañados de la banda de música de Falange con su director D. Luis Jaume. Al pasar la sección femenina de Falange por la presidencia entonaron el «Cara al sol» con feliz éxito, que dió brillantez a la fiesta. El Público emocionado tributó largos y calurosos aplausos a las tropas, haciendo patente el patriotismo del pueblo que tanto se distinguió en colmar de atenciones a los que supieron luchar para defenderlo.

A la tarde se jugó a futbol entre el equipo F. C. Son Servera y el de artillería combatiéndose ambos equipos sendos sendos consistentes en un ramo de flores con los colores nacionales y un proyectil respectivamente. La victoria para los serverenses. En el descanso en camaradería se cantaron himnos acompañados de la banda de Falange.

Como fin de fiesta un baile payés en la plaza Mayor confundiendo pueblo y Ejército entre los vitores del público que constantemente quería demostrar su cariñosa adhesión a estos. El dolor de Son Servera de ver su pueblo malparado por la vileza de la canalla marxista al destruir con su aviación y barcos piratas, sus hogares, no fué inconveniente para patentizar su patriotismo y adhesión al movimiento Nacional salvador de España, antes más satisfecho está de poder ofrecer su dolor para el engrandecimiento de España de una España Grande, única y libre que pronto será, a fuerza de heroicidades en el presente y renuncias y sacrificios en el porvenir.

ARRIBA ESPAÑA

DEL CARNET

Del nuevo Comandante militar de esta plaza, el Coronel de Ingenieros don Trinidad Benjumeda del Rey, hemos recibido atento B. L. M. participándonos la toma de posesión de dicho cargo, a la vez que ofreciéndose personalmente. Agradecemos muy de veras la

atención tenida con nosotros por el nuevo Jefe Militar de este archipiélago, deseándole toda clase de aciertos en el desempeño de su importante misión.

Ayer a las once de la mañana se celebraron en la iglesia parroquial de San Miguel, solemnes funerales en sufragio de los señores Oficia es, Suboficiales, cabos y soldados del Regimiento de Infantería Palma núm. 36, que dieron su vida por España y murieron defendiendo la independencia de Mallorca.

Ofició el Capellán Castrense don Mateo Nebot, asistido por don Nicolás Saggese y don Juan Vich, también capellanes castrenses, pronunciando elocuente oración fúnebre el P. Tomás López, S. J.

Asistieron al piadoso acto el Arzobispo-Obispo, Dr. don José Miralles Sbert, acompañado del Vicario General, don Juan Rotger, y del Secretario de Cámara del Obispado don Andrés Caimari y del Capellán de Honor del Sr. Arzobispo-Obispo, don José Payró.

También asistieron al funeral el Comandante Militar de Baleares Coronel don Trinidad Benjumeda del Rey, el Teniente Coronel de Ingenieros don Luis García Ruiz, el Coronel y Teniente Coronel de Artillería señores Felu y Tejada, con los Comandantes señores Felu y Nadal; el Jefe de la Comandancia de la Guardia Civil señor Alvarez Ossorio; el delegado Marítimo señor Rodríguez Acosta; el Teniente Coronel Jefe del Regimiento de Infantería de Palma señor Liompart; con el Comandante señor Esquivias; el Auditor de Guerra señor Zarrans; el Comandante Militar de Inca señor Clife; el Gobernador civil don José Rubí; el Vicario General Castrense señor Sureda Blanes; el Presidente y Vice-Presidente de la Diputación señores Ramos y Obrador; el Alcalde de Palma, señor Zaforteza Musoles; el Jefe provincial de Falange, señor Marqués de Zayas; el Presidente de la Audiencia y otras personalidades cuyos nombres, por premuras de tiempo no pudimos sanotaj y gran número de jefes, oficiales, suboficiales, clases y soldados de todos los cuerpos, así como también falangistas, «requetés» y Milicias de Acción Popular.

La nave de la Parroquial iglesia de San Miguel estaba completamente abarrotada de fieles, ocupando el centro severo tímulo que cubría la enseña de la Patria y ardían a su alrededor gruesos blandones. Después del funeral y ante las autoridades, desfilaron las secciones de tropa, Falange, «Requetés» y Milicias que asistieron al acto, siendo aplaudidísimas por el numeroso público que lo presenciaba.

RIALTO HOY DE 3 A 11 NOCHE Por el mar viene la ilusión por Jackes Catelain Por unos ojos negros con Dolores del Rio y Patt O'Brien Lunes: VIVIENDO UN SUEÑO y A TODO GAS. MODERNO HOY DE 3 A 11 NOCHE La fuerza del deber por Buck Jones AGUA EN EL SUELO con Maruch Fresno Lunes: EL NOVENO HUESPED En Español, por Genevieve Tobin, Donald Cook.—DE CARA AL PELIGRO por Tim Mc Joy.

Gas y Electricidad, S. A. Arregladamente a lo dispuesto en la base quinta de la escritura de emisión de obligaciones creada por la Sociedad Alumbrado por Gas, seis por ciento emisión del año 1926, se ha acordado proceder a la amortización de doscientos cuarenta y ocho títulos, por lo cual se pone en conocimiento de los señores obligacionistas que dicha amortización tendrá lugar en el local de estas oficinas, Morey 35, el día 29 de Septiembre próximo a las doce. Palma de Mallorca, 23 de Septiembre de 1936.—Gas y Electricidad S. A. Noble L. Clay, Director Gerente.

Nodrizia Antonia Pastor Barceló, de veinte y tres años de edad, leche de ocho días desea criatura. Dirigirse Calle de la Paz, n.º 28 en Santa Margarita.

Atención La Casa Tort Matamala, Palacio, 14, comprará los botes vacíos de gas esterilizada de su marca que estén en buen estado.

Lo que cuenta un fugitivo de Valencia. Trágicos episodios de que ha sido testigo. La depresión moral de las provincias catalanas dominadas por los rojos

Ayer tuvimos ocasión de hablar con un señor que el 22 del pasado Agosto pudo escapar de Valencia y después de recorrer Valencia y Cataluña llegó el lunes a esta Isla.

Viene horrorizado de cuanto ha visto en las desdichadas regiones que ha visitado, todas, como se sabe, bajo el terror rojo.

De las trágicas y sangrientas jornadas que ha vivido nos ha hecho un relato del cual transcribimos a nuestros lectores aquella parte que conceptuamos esencial y de interés general.

Nos dice que el 19 de Julio por la tarde empezaron a patrullar por las calles de Valencia camiones ocupados por elementos anarquistas que se entregaron a toda clase de desmanes para dominar a la población por el terror, iniciándose los actos vandálicos de persecución de los elementos de orden y destrucción e incendios de templos.

Quedaron destruidas la totalidad de Iglesias de la capital de Turia, entre ellas «El Micalet», los Santos Juanes, etc. Las hordas rojas invadieron las naves de «El Micalet» destrozando cuanto encontraron a su paso. Las joyas y ornamentos de la Milagrosa Virgen de los Desamparados, Patrona de Valencia y a la cual todo el pueblo valenciano rinde profunda veneración, fueron saqueadas por las turbas. La imagen de la Virgen pudo ser puesta, de momento, a salvo de la profanación, salvándola y depositándola algunas personas piadosas, en una dependencia del Ayuntamiento. La iglesia de los Santos Juanes, verdadero monumento nacional y una de las más puras joyas de gótico que posee España, ha quedado completamente derruida y arrasada. De su magnífico pórtico, orgullo de Valencia y divulgadísimo por la fotografía, nada queda en la actualidad; las llamas y la piqueta al servicio de la ferocidad destructora, nada dejaron en pie de aquella magnífica obra de arte.

Lo mismo cabe decir de la totalidad de Iglesias de la capital levantina y otros muchos edificios que revestían excepcional interés histórico o arquitectónico.

Una odisea corrida por nuestro interlocutor ofrece caracteres novelescos. El día 20 de Agosto, hasta cuyo día pudo permanecer escondido, fué detenido por orden de los elementos de la FAI y al ser trasladado al Gobierno Civil, gracias a la confusión y desorden reinante, pudo escapar durante el trayecto y más

tarde, merced a determinadas estrategias, pudo huir hacia Castellón y de allí a Tarragona, Lérida, Seo de Urgel, Barcelona, Mahón y Ciudadela desde donde se ha trasladado a Palma.

De su paso por dichas poblaciones relata episodios que ponen de manifiesto la ferocidad de los elementos que intentaron oponerse al movimiento salvador de España. Entre dichos episodios, cuenta que en Valencia, en la Av. 14 de Abril, un grupo de rojos detuvo a una pareja de novios y al intentar llevarse preso al mozo, la muchacha protestó siendo a su vez, maltratada y detenida; y a la mañana siguiente se pudo identificar entre los cadáveres, los de esta infeliz pareja que había sido vilmente asesinada. También pudo presenciar como por las calles de una de las poblaciones que atravesó, circulaba un camión falista que llevaba una inscripción que decía: «Los vengadores de la muerte» y cuyos ocupantes, como bestial trofeo, mostraban una cabeza humana clavada en una pica.

Respecto de las poblaciones catalanas que atravesó nuestro interlocutor, nos manifestó que están totalmente sojuzgadas por la FAI, que para conseguir sus siniestros propósitos ha tenido que recurrir a increíbles procedimientos de terror y de barbarie para imponer su voluntad. Los esfuerzos que se han hecho en dichas poblaciones para darles una apariencia de normalidad, han resultado por completo infructuosas, pues los referidos elementos apenas han encontrado ocasión propicia para ello, se han entregado al saqueo, al pillaje y al asesinato. Es imposible, nos dijo, que la población civil pueda soportar por más tiempo dicho régimen de «vida» por lo cual, su impresión era de que la desmoralización reinante y el desorden y la desorientación que pudo observar en los jefes rojos, facilitarían grandemente la reconquista por las fuerzas del Ejército Salvador.

Cuenta que en Mahón, donde permaneció 8 días, se han cometido gran número de asesinatos que deprimieron enormemente la moral de la población civil, que se encuentra aterrizada, aguardando su liberación de tan odioso dominio.

Preguntado acerca del número de personas asesinadas por los rojos en Valencia, cree que supera la cifra de 6.000, creyendo que esta cifra ha ido en aumento aún después de su salida.

En Palma

Compañía Telefónica

Conferencias interurbanas Con autorización del Excmo. Señor Comandante Militar de estas Islas, a partir del próximo día 25 se reanudarán las conferencias telefónicas interurbanas en la Isla de Mallorca, en la forma que se venía haciendo antes del movimiento salvador de España con la expresa condición de la prioridad en los servicios militares.

Palma 23 de Septiembre de 1036. —El Comandante Jefe de Transmi-

siones de la Isla, Francisco Pou. | V.º B.º, El Comandante Militar.—De orden de S. S.—El Jefe de E. M., José Garrido.

Central Obrera Nacional Sindicalista

Sindicato tranviario

Se convoca a todos los camaradas afiliados a este sindicato a la reunión, que para tratar del nombramiento de comisiones de delegados, se celebrará hoy jueves día 24 del corriente a las cuatro para los cama-

Balear Hoy de 3'15 a 11'30

EL LOBO HUMANO WARNER OLAND Extraordinario film en español Pronto: LA HIJA DE JUAN SIMÓN con Angelillo

Noticias de madrugada

Noticias emitidas por la Estación Radio Club Tenerife y recibidas por la Estación de Palma EA 6 AB: Londres.—Se sabe que Italia no acudiría este año a la S. de N. debido a que la cuestión de los delegados abisinios ha sido llevada al Tribunal Internacional de La Haya en vez de resolverse directamente en Ginebra.

La toma por los nacionalistas de Maqueda, verdadera llave de Madrid, les pone delante de un campo llano y por el cual podrán avanzar rápidamente conquistando primero Toledo e inmediatamente Madrid.

En Madrid, Azaña está preso en sus habitaciones, que son vigiladas por los anarquistas. Largo Caballero se ocupa de los planes de defensa de Madrid.

Comunicado oficial del General Franco a Radio Club Tenerife:

Hoy nuestras columnas han continuado su avance ocupando Torrijos, batiendo a las tropas rojas, las que quedaron completamente derrotadas, dejando más de 80 cadáveres en el campo y numerosos prisioneros en nuestro poder. Entre los muertos figuran un capitán de carros de asalto y otro de ingenieros navales. Fueron derribados por nuestra aviación 4 aparatos marxistas.

En el frente de Gulpúzcoa continúa el avance, habiéndose ocupado Vergara.

En el frente de Andalucía fueron derribados 4 aparatos; dos Newport a dos Breguet, habiéndose ocupado por nuestras tropas varios pueblos.

Madrid.—La vista de la causa contra Salazar Alonso ha durado 3 días, siendo el resultado del proceso el haber sido condenado a muerte, sentencia que se cumplirá mañana por la mañana.

Al salir del Consejo de ministros celebrado en Madrid el gobierno confirmó la rotura de las relaciones diplomáticas con el Uruguay y el que habían ratificado la sentencia de muerte contra el señor Salazar Alonso.

Berlin.—Han llegado a Ginebra los dos delegados que el gobierno nacionalista de Burgos ha enviado para seguir los acontecimientos que se produzcan en la S. de N. e informar de ellos al Gobierno de Burgos.

Madrid.—Se ha formado un Comité que se dedicará especialmente a la compra de ganado para suministrar carne a las regiones en que impera el gobierno marxista-soviético de Madrid, en las cuales la carencia de ella da origen a conflictos. Dicha comisión está provista de fondos para pagar al contado.

Barcelona.—La revolución en contra de los elementos de la Generalidad se extiende en gran manera. Muchos elementos del frente popular han huido a Francia, declarándose impotentes para dominar a la anarquía que se ha adueñado de aquel trozo de España.

San Juan de Luz.—Han llegado procedentes de Zúrcos 400 fugitivos ofreciendo gran resistencia a las tropas de Mola, que siguen su avance hacia el Oeste.

El Consulado británico de Málaga, ante la situación de dicha capital, se ha trasladado a un buque surto en el puerto.

Toledo.—Continúan los ataques de los rojos; pero son rechazados cada vez con más violencia y causando grandes bajas debido a lo cual se ha suspendido las hostilidades para reponer fuerzas atacando solo la artillería que no logra hacer mella en las fuertes paredes del Alcázar de Toledo.

Parte oficial del Ejército del Norte. Hoy han continuado su avance las tropas que actúan en Gulpúzcoa continuando hacia el Oeste. Las tropas procedentes de Vitoria y que también se dirigen hacia Bilbao, están ya en las líneas del río Deva.

Los otros frentes de estas fuerzas, sin novedad de importancia.

Perpignan.—El prefecto francés ha ordenado el más riguroso cierre de la frontera francesa.

Madrid.—Han salido para Santa Cruz de Retamar (1) 50 camiones con milicianos para oponerse al avance de los nacionales.

Paris.—Dice que el Alcázar de Toledo sigue resistiendo los ataques de los rojos. Ayer varios aviones nacionales aprovisionaron a los defensores del mismo arrojando en el Alcázar víveres y municiones. Desmiente la supuesta voladura del mismo y dice que lo seguro y cierto fué que llegaron hace tres días, 3 tanques de gasolina con bombas a presión para incendiar el edificio cosa que no lograron, pues uno de

(1) Santa Cruz de Retamar villa de 2.900 habitantes al N. de la provincia de Toledo.

los sitiados, con evidente riesgo de su vida, hizo una salida protegido por los otros logrando coger la manga de gasolina y volverla contra los rojos, los cuales tuvieron gran número de bajas a consecuencia del fuego que en ellos se produjo.

Barcelona.—El consul italiano ha presentado euérgica protesta, cuyo alcance se desconoce ante el hecho de haber sido víctima de una agresión por parte de algunos anarquistas que hicieron varios impactos en el coche que guiaba dicho señor.

Londres.—Los rojos después de habérselos estropeado la línea defensiva de Maqueda a Torrijos, han emprendido la construcción de otra en Santa Cruz de Retamar a unas 5 millas de Maqueda en dirección a Madrid y tratarán de fortificar por la parte de Toledo a fin de evitar la liberación de los cadetes del Alcázar, pues va cundiendo la desconfianza de poderlo conquistar antes de la llegada de nuestras tropas que pese a sus defensas liberará a los que tan alto ponen el nombre de España.

Toledo.—En uno de los frustrados ataques de los rojos al Alcázar de Toledo fué herido un diplomático argentino de la delegación de Madrid.

Roma.—El cerco de Madrid se va estrechando de manera peligrosísima para el gobierno marxista al cual ya solo le quedan las salidas de Alcañete y Valencia.

Gobierno civil

Tranquilidad.—Los anónimos.

Al saludar ayer, al mediodía, al Sr. Gobernador, nos manifestó que nada de particular ocurría reinando en completa tranquilidad, normalizándose la vida de la población en todos sus aspectos.

El señor Gobernador civil insistió ayer sobre una cuestión de la que ya había hecho eco; de algunos anónimos que ha venido recibiendo desde que tomó posesión del cargo.

En cuanto a dichos anónimos no los ha leído ni se propone leer ninguno de cuantos puedan serle remitidos. Y añadió el Gobernador que si quieren hacerle denuncias que se hagan, pero firmándolas; él las comprobará y si la firma es solvente y se comprueban, se puede tener la absoluta seguridad de que al infractor le sentará la mano. Lo demás—terminó diciendo—es perder el tiempo porque no ha de hacer el menor caso.

UCESOS

Hallazgo de un cadáver

En comunicación que la Guardia Civil del puesto de Muro dirigió al señor Gobernador le da cuenta de que en la playa de Capellans en la que desemboca el canal llamado d'en Pep fué encontrado el cadáver de un hombre faltándole la cabeza y el brazo izquierdo. Estaba completamente atado por las piernas y sujeto con un hierro de unos doce kilogramos de peso.

Vestía camiseta de hilo de seda, pantalón oscuro a rayas blancas, zapatos de color y calcetines, al parecer de seda.

El médico titular manifestó que los miembros a faltar sería debido a que estarían también atados con algún peso a fin de que se hundiera más fácilmente.

Dadas las actuales circunstancias hace suponer si se trata de una obra más de los marxistas, bien de Mahón o desde algún buque que navegara en alta mar.

El Juzgado municipal instruyó las diligencias de rigor.

TEATRALES

Principal

A beneficio de la Excm. Diputación Provincial y con el teatro brillantísimo, tuvo lugar ayer en nuestro primer coliseo la inauguración de la temporada cinematográfica, con la reposición de la producción nacional «El Octavo Mandamiento».

Es un problema eterno—resuelto con verdadera elegancia espiritual—el que se debate en esta cinta. Y sin embargo el ambiente, la manera, parece nuestra y bien nuestra. Incluso se diría que hay algo de español en esa fuerza con que, en momento dado, las pasiones puestas en juego se manifiestan.

La decoración de «El octavo mandamiento» es de un valor estético admirable. Ha sido cuidado el más pequeño detalle. La fotografía, muy buena y la música—del maestro Fomés—atractiva. Lina Yegros justifica, de una vez para siempre, las esperanzas que todos pusieron en su arte. Dr. Carmen Rodríguez, bastaría decir que se nos muestra la actriz completa que vimos siempre en ella.

Hasta el domingo inclusive—en sesiones de tres y media a once y media—seguirá proyectándose «El Octavo Mandamiento».

Balear

Hoy jueves tendrá lugar en este coliseo el estreno del extraordinario

film dialogado en español «El Lobo Humano», un drama hondamente humano y emotivo, del que es principal intérprete el famoso actor Warner Oland.

Rialto

Hoy se proyectarán las producciones «Por el mar viene la ilusión» interpretada por Jackes Catalain y «Por unos ojos negros» con Dolores del Río y Patt O'Brien.

Moderno

En este salón se proyectarán hoy las películas «La fuerza del deber», por Luck Jones y «Agua en el suelo» por Maruchl Fresno.

DONATIVOS RECOGIDOS EN LA OFICINA DE INCAUTACION DE ORO EN LA DELEGACION DE HACIENDA

Entregas efectuadas el día 31 de Agosto de 1936

(Continuación)

Mateo Vanrell Camps, un par gemelos, dos alfileres, una moneda de 10 pesetas; María Pastor Aguiló, 4 pares pendientes, una sortija y varios trozos oro; Catalina Llompart Sastre, una pulsera, dos sortijas, una moneda de 10 francos, una moneda de 20 francos y una libra esterlina; Antonio Roca Font, una sortija y una libra esterlina; Pedro Tous Vanrell, unos gemelos, una sortija y un colgante; Vda. de Domingo Picornell, segunda entrega, una pulsera con moneda de 20 pesetas, 2 sortijas, un imperdible, 12 botones. Para reparación al Sagrado Corazón de Jesús; Pedro Antonio Fernández Obrador, una cadena, una moneda de 20 francos y un durillo; A. R. T., para la Salvación de España, un reloj, una cadena, una medalla, un imperdible, una sortija y dos pares pendientes; M. Ll., para la salvación de España 3 pares pendientes, una sortija, 10 botones, varios trozos oro.

Miguel Martorell Bonet, 3 sortijas, un imperdible, dos pares pendientes, dos trozos oro; Bartolomé Tomás Vidal y esposa, una cadena, un par pendientes, una moneda de 25 pesetas, una moneda de 20 francos, una moneda de 5 dólares, por España; Catalina Pujol Palmer, un imperdible, 3 sortijas, un durillo; C. R. B., un imperdible, tres sortijas, un durillo; A. O. C., dos horquillas, una cadena, una medalla, unos pendientes; Margarita Mateu Verdnera, una medalla, dos sortijas, una cadena, un pendiente; Para el Ejército, 6 sortijas, un dije, un imperdible, una cruz, un pendiente, dos botones; Margarita Serra Juan, un aro, unos pendientes; Saturno Sierra Juan, soldado, una cadena; Catalina Amengual Homar, una moneda de 5 dólares; Pablo Oliver Torres, una moneda de 25 pesetas; Juan Oliver Amengual, una moneda de 20 francos; Francisca Oliver Amengual, 3 sortijas, unos pendientes; Humberto Muret y Badá, 3 aros, un reloj, una cadena con una medalla, dos sortijas, una moneda de 5 dólares y un durillo; Gaspar Borrás Pol, 5 sortijas, 3 pares pendientes; Juana María Mayol Serra, una cadena, tres sortijas; Jaime Ripoll y Leocadia Oliver, una cadena, dos anillos, un imperdible.

Gerónima Ripoll, dos anillos; hermanos Ripoll, 3 anillos; Alejandro Colom Alberti, 3 monedas de 20 francos, una moneda de 10 marcos; Gabriel Huguet Moll, tienda comestibles, una moneda de 20 francos; Miguel Servera Sorrell y señora, una moneda de 5 dólares, 12 botones, una sortija y un trozo oro; Kati, Margarita, Aurora y Mercedes Luis Molinos, un aro, dos sortijas, un imperdible, una cadena, una medalla, dos botones, una moneda de 10 francos; Vicente Flol Mayol, 7 botones, un alfiler; Bartolomé Santandreu Biliboni, un aro una moneda de 20 francos, dos sortijas; Margarita Bujosa Brussotto, un aro, dos pulseras, un imperdible, dos alfileres, dos dijes, una medalla, 9 sortijas; Margarita Paris Rayó, una cadena 5 trozos oro; María Verd Suau, dos sortijas, dos botones, un alfiler, una medalla; Catalina Muntaner Torrandell, un reloj, un dije, dos trozos oro; María Barceló Cerdá, una medalla, dos pendientes, una sortija; Josefa Vilá Riera una sortija, una moneda de 25 pesetas; María Perelló Bastrana, dos sortijas, una moneda de 20 francos; María Vicens Ferragut, una cadena, una sortija una moneda de 25 pesetas.

Gabriel Enseñat Enseñat, dos cadenas una medalla, una sortija, unos pendientes, un par gemelos; Miguel Sansó Mayol, Portero Bilibotea Municipal, dos alfileres, dos sortijas, una pulsera; Concepción Bauzá Martorell, un imperdible, 3 sortijas, dos pares pendientes dos rosetones y 5 trozos oro; Francisca Bauzá Martorell, una cruz, 3 sortijas y un trozo oro;

Jerónima Bauzá Martorell, una cadena, una cadena reloj, 4 sortijas, un pendiente, dos trozos oro; María Bauzá Martorell, un aro, dos pulseras, dos imperdibles, 9 sortijas, 4 alfileres, una cruz, tres medallas, una pulsera con medalla, 6 trozos oro; Juana María Porta, dos cruces; Ramón Porta Bauzá, una moneda de media onza, dos libras esterlinas, una moneda de 20 francos, dos monedas de 10 francos; Catalina Antich Mas, sirvienta, dos sortijas, un imperdible; Antonia, Magdalena y Margarita Escalas Real, dos pares pendientes, 4 sortijas, una medalla; Juana Oliver, una pulsera con moneda de una libra sudafricana, 4 botones, un gemelo, 3 monedas de 25 pesetas, una moneda de 20 francos, una moneda de 5 pesos mejicanos, una moneda de 5 colones de Costa Rica, una moneda de media libra esterlina, 5 durillos, segunda entrega.

Dolores Estadas, dos pulseras, un colgante, 6 sortijas, un trozo rosario; Catalina Salvá Morey, por España, un aro con colgante; Jerónima Morey Mas, un imperdible, una medalla; María Clarisó Salvá, por España, un aro; María Vaquer Salvá, por España, un reloj, un aro, un imperdible; Catalina Vaquer Salvá, dos imperdibles, una sortija, un trozo oro; Jaime Martínez Vaquer, un durillo, una sortija; José Martínez Vaquer, un durillo, una sortija; Gabriel Martínez Pujol, dos durillos; Claudio Casas, una montura, un alfiler, una cadenita, unos pendientes; Antonio Andreu Obrador y María Canelas Fons, una pulsera con colgante, un par pendientes, un anillo, un colgante y un durillo; Bartolomé Pons Capó, una pulsera, una cadena con colgante, cuatro anillos y varios objetos oro; Francisco Ferrer, cuatro pares pendientes y un durillo; Andrés Barceló, una pulsera, tres cadenas, 17 anillos, un par pendientes, un alfiler, un imperdible y media onza, un alfonso y treinta francos oro; Francisca Ferrer Villalonga, una cadena, un anillo y un alfiler; Francisco Pou y señora, segunda entrega, una cadena, dos anillos y un par pendientes.

Sebastián Socías Comas, dos sortijas y un broche; Isabel y Juana Moll, por España, una pulsera, una cadena, un alfiler, tres anillos, un par pendientes, un durillo y una moneda de oro; Juana Pons Busquet, 10 botones y un pasador cadena; Antonia Riutord Rivas, un anillo sello, dos alianzas, para el triunfo del Ejército; Isabel Martorell, por España, una pulsera y un anillo; Mateo Ripoll Torres, una libra esterlina oro y 20 francos oro; Alfonso Barceló, dos onzas; Juan Obrador, una cadena, un alfiler; Teresa Campamar Nadal, dos durillos, tres botones y un anillo; Magdalena Pujol (Maestra), media onza; Magdalena Cerdá, 240 pesetas oro; Damián Mulet, 200 francos oro; Margarita Garrigosa de Borobbia, a mi madre España, 355 francos, 2 dólares, diez mil reis Brasil, todo en billetes; Juana Riutord Ribas, para el Ejército, una sortija y un par gemelos; Antonio Pizá Mir, por la salvación de España, un cordoncillo; Antonio Pomar, una papeleta Monte Piedad de una moneda de 40 pesetas oro; Luis Pomar Forteza, una papeleta Monte de Piedad de una moneda de 80 pesetas.

(Continuará)

BORN

Sábado de 3 a 11 noche

EL HOMBRE LEON

EN ESPAÑOL

Buster Cable - Frances Dee

S.A. La Vendedora

por Albert Prejean

EL DELICIOSO rico «Naranjil» es el purgante que aceptan niños y mayores, porque lo toman como Jarabe de naranjas y lo prefieren porque obra con eficacia y prontitud. No admita cualquier farsante, pues «Naranjil» solo hay uno, y exíjalo en su envase con millilla transparente de papel cristal. De venta en Farmacias.

Necesitamos

maquinaria y enseres para la fabricación de embutidos, que estén en buen estado.

Ofertas: Plaza Mayor, Cortante, Sebastián Gibert.

Habitaciones

Ofrezco con y sin pensión, económicas. Calle Bonanova, 58. Villa Margarita. Terreno.

Remesa de oro

Paris 22.—Se cargó ayer lunes a bordo del vapor «Georgia» con destino a Nueva York lingates de oro

Noticias del Extranjero

Inglaterra

Las maniobras alemanas

Londres 22.—La prensa inglesa dedica extensos artículos a las maniobras de otoño del ejército alemán las cuales empezaron ayer lunes en presencia de Hitler, en el distrito de Bad Nauheim.

Varios periódicos enviaron sus corresponsales militares para presenciar las maniobras, invitados a dicho efecto por el gobierno del Reich.

El general Temperley escribe en el «Daily Telegraph» que todos los pueblos en la región de las maniobras han tomado aspecto de fiesta y están adornados con numerosas banderas.

La gente se agrupa en el borde de las carreteras con la esperanza de ver pasar a Hitler y en todas partes se saluda al ejército con entusiasmo.

Ello prueba claramente cuán orgulloso es de su ejército el pueblo alemán.

El corresponsal dice que las tropas, aunque algo cansadas por haber recorrido largas distancias, dieron pruebas de una disciplina maravillosa y que su estado físico y su moral son admirables.

El corresponsal en Berlín del periódico «The Times» escribe que se trata de las maniobras más grandes que se hayan visto desde 1914.

Las relaciones entre las tropas y las poblaciones hacen ver claramente que se considera el servicio militar como un honor y que se cree que es una desgracia no poder hacer el servicio por un motivo cualquiera.

PRINCIPAL TODOS LOS DIAS El Octavo Mandamiento

¡EXITO FANTASTICO!

Francia

La Reunion de la Liga de Naciones

Paris 22.—La prensa de la mañana discute detalladamente la nueva tensión provocada en la situación política por la presencia de la delegación etíope y la llegada del Negus a Ginebra. Los periódicos hacen constar que, en la lucha entre las grandes Potencias, que quieren facilitar la vuelta de Italia a la S. de N. y las Potencias pequeñas, que defienden enérgicamente los principios enunciados en el pacto de la S. de N., estas últimas ganaron las primeras discusiones.

El periódico «Le Matin» escribe que las deliberaciones empezaron con una fiebre general. En el caso de que no se excluya a Abisinia, Italia se retirará inmediatamente de Ginebra, y ello tendrá repercusiones sobre los preparativos de la Conferencia de las Potencias del Oeste y sobre el orden futuro en Europa.

«Excelsior» opina que la llegada del Negus no tuvo más resultado que el de aumentar el mal humor que se cierne sobre Ginebra.

El «Journal» titula su artículo sobre la sesión de la Liga: «Nerviosidad en Ginebra». Pretende que el Negus amenaza nuevamente la solución del problema difícil de Etiopía.

El corresponsal especial del «Petit Parisien» hace resaltar que la Asamblea se abrió en una atmósfera de inquietud y de lucha. Los pasillos del palacio de la S. de N. se parecen a los de un Parlamento en vísperas de una crisis de gabinete.

El órgano de los sindicatos marxistas «Populaire» escribe que en Ginebra se está muy fastidiado con el asunto de Etiopía, y que se desea librarse del mismo. Durante sus conversaciones en Ginebra, numerosos políticos tuvieron la impresión que la política francesa parece casi paralizada. Los representantes de las grandes Potencias extranjeras en la S. de N. opinan que Francia podría, con una política y una actitud claras y determinadas, obtener nuevamente la adhesión de los Estados de la Pequeña Entente y de la Entente de los Balcanes, pero cada día que pasa trabaja contra Francia. El punto decisivo del problema es para Francia, por lo menos en la opinión de los delegados en la S. de N., la necesidad de declararse ahora a favor de una política de unión con los soviets, o de rechazar definitivamente dicha política.

Jeze no será delegado de Tafari

Paris 22.—El profesor Jeze exasesor jurídico del Negus ya no será delegado de Abisinia en Ginebra.

El ministro francés de Instrucción pública Zay notificó a dicho profesor que su calidad de funcionario de la República francesa es incompatible con la representación oficial del Negus en Ginebra.

Sin embargo Jeze conserva el derecho de aconsejar personalmente al Negus.

El periódico «Le Jour» comentando dicha decisión del gobierno francés escribe que Laval hubiera debido tomarla hace ya un año pero que entonces la prensa de las izquierdas se opuso enérgicamente.

Se vende

Unos cuatrocientos metros de via con sus traviesas de hierro, y un destino, diez vagones de varias clases, rodámenes de recambio y cojinetes para las mismas.

Informes: Cementos Borrás, Gillaert de Centellas, 26.

Se reciben esuelas de defunción hasta las tres de la madrugada

por valor de 280 millones de francos.

Los envíos de oro a Nueva York desde el viernes pasado alcanzan ahora cerca de mil millones de francos.

El embajador Cerruti sufre un accidente

Paris 22.—El embajador de Italia en dicha capital, Cerruti, al salir del ministerio de Negocios extranjeros encontrándose en su automóvil, chocó con un camión y fué lanzado en un escape.

Resultó herido leve y fué transportado a una clínica, pero se cree que podrá salir al cabo de un día.

Los patronos textiles

Paris 22.—Un centenar de miembros de las organizaciones de patronos de la industria textil se reunieron ayer lunes, para estudiar las reivindicaciones de los maquinistas de dicha industria en Roubaix y Tourcoing; después de largas deliberaciones, las rechazaron por unanimidad.

Es posible ahora que se declare la huelga general en Roubaix y en Tourcoing.

Los descargadores en Toulou decidieron esta tarde continuar la huelga.

No pida nunca «aros de pistón»; pida siempre «aros BRICO» y asegúrese de que se los entregan en sus característicos sobres individuales (registrados) con el precinto intacto.

Sociedad de Naciones

La Asamblea

Ginebra 22.—Esta mañana, la Asamblea de la S. de N. constituyó sus comités acostumbrados.

Como estos últimos años, no se nombró al comité del desarme, pero el presidente quedó autorizado a constituirlo ulteriormente.

Sería el caso, si Francia tomase efectivamente la iniciativa del desarme.

A las once empezaron las deliberaciones de la comisión de credenciales, sobre la admisión de la delegación abisinia.

Esta entregó un memorandum en el que expone sus motivos judiciales, y pide se escuche a la delegación antes de que la comisión tome una decisión definitiva.

Pide también que la Asamblea espere 24 horas después del relato de la comisión, para tomar dicha decisión.

Palestina

Llegada de tropas

Londres 22.—El comandante de las fuerzas de Palestina, general Dill, se dirigió a Haifa, para recibir las tropas nuevas a su llegada.

Todas las vías férreas en Palestina han sido puestas bajo la vigilancia de las autoridades militares y durante algunos días serán empleadas exclusivamente para el transporte de las tropas.

Se han tomado precauciones extensas en todas partes para impedir que los árabes insurrectos ataquen los trenes.

El cuartel general británico permanecerá en Jerusalem por ahora, quedando estacionadas dos brigadas de infantería en dicha capital.

Cuatro brigadas más tendrán su guarnición en Jaffa, Nazareth, Haifa y Nablus, respectivamente.

Dos batallones de infantería guarnecerán las vías férreas.

Se dice que el jefe de los insurrectos de Siria, Fauzi Bey, estableció su cuartel general en el distrito entre Tulkaram y Jenin, región que fué llamada recientemente «el triángulo del terror».

Fauzi Bey publicó un manifiesto diciendo que los árabes no deben hacer ninguna concesión a las autoridades británicas.

Solo por la fuerza, dice, se puede obligar a Inglaterra a cumplir las peticiones de los árabes y centenares de soldados llegan cada día de todos los estados árabes vecinos para combatir por la nación árabe nrida.

Los voluntarios del Irak están bien instruidos y provistos de armamento moderno, incluso ametralladoras y bombas.

Fauzi Bey termina expresando la esperanza de que sus tropas, perfectamente disciplinadas, formarán el núcleo del ejército revolucionario árabe.

Pensión Ibérica

Habitaciones ventiladas con o sin pensión. Agua caliente a cualquier hora, cuarto de baños. Tratamiento familiar y económico.

Se sirven comidas a domicilio. Concepción n.º 9.—Palma.